

「科学の才能」を重視的に育成

全国に200校、スーパーサイエンスハイスクール



2016年度のSISU生徒研究発表会でポスター発表をする福岡県立春日丘高校の生徒＝同校提供

科学に強い高校生を育てようと、文部科学省は理数教育に力を入れる高校をスーパー・サイエンスハイスクール（SSH）に指定しています。普通の高校との違いや、研究の一例を紹介します。中学生には高校選びの参考にしてください。（寺村貴彰）

課題決め、研究を継続

SSHは、科学分野で国際的に活躍できる人材を育成するため、科学技術や理数系を重点的に教える高校です。文部科学省が独自で定めています。26校でスタートし、16年度は全国に200校。5年を1周期として、学校が希望すれば文部省が継続させることがあります。

文科省と共同で進める科学技術振興機構（JST）理数教育推進部の石黒傑さんは、SSHの特色を「能動的に学ぶ『アクティブラーニング』を授業に取り入れている点」と説明します。大学から講師を呼んでアドバ

クスを受けたり、希望者を海外に派遣して地元の高校生と親交を深めさせたり。プレゼンテーションの授業がある高校もあるります。

なかでも特徴的なのが「課題研究」です。個人やチームでテーマを設定し、研究を続ける。毎年夏に行われる「SISU生徒研究発表会」で、今年の第1位に輝いたのは福岡県立春日丘高校（福岡市）の物理部です。授業で遊ぶおもちゃや形を変えて簡単に飛ばす方法を研究しました。

平日は毎日、土日も自

主的に集まり、模型を50

個以上作って実験を繰り

返しました。発表した3

年生を手伝った真鍋秀一

さん（2年）は「二つひ

物事の新しい姿が見えて

きました。発表した3

年生を手伝った真鍋秀一

さん（2年）は「二つひ

物事の新しい姿が見えて

くる」。今後は回路を

変化させながら繰ることで、力発電に生かそうと研究

を続けます。



プラナリアを研究する神戸高校の生徒＝同校提供

英語力鍛え、論文書む

SSHのメリットの一部以外の部分が再生じたつは「研究費の支援」。備どき以前の刺激を覚え品購入など多額の費用がかかるためです。それで、刺激を与える位置や間隔を



左がプラナリア、右

が実験装置＝神戸高

校提供の資料から

実験装置の多くは手作りで、一定に保つため、自動化する装置を作りました。成果をまとめた資料は日本語版と英語版を用いて音の波を見る装置を作り、検証実験を続けています。顧問の田嶋昌美先生は「最新の研究を知りたい」と期待しています。

兵庫県立神戸高校（神戸市）のチームが取り組むのは「再生能力を持つ生物『プラナリア』の記憶のメカニズム」。プラナリアに電気刺激を与えてから頭部を切り離し、頭

なくてはならないため、そこまで行われた東京大学の推薦入試では、SSH出身者は大学での

理科と英語力は必須。理科と英語の先生が協力するな

ければ」と期待します。

兵庫県立神戸高校（神

戸市）のチームが取り組むのは「再生能力を持つ生物『プラナリア』の記憶のメカニズム」。プラ

ナリアに電気刺激を与えてから頭部を切り離し、頭

から脳部を切り離し、頭

で成功したモデルやカリ

エラムを他の学校にも

うら始める「世界遺産入試」

では、SSHでの研究成果や生徒研究発表会の出

場経験を出願要件の一つ

とする学部もあります。

文科省は今後、SSH

で成功したモデルやカリ

エラムを他の学校にも

受けしていく考えです。